
052021年2月20日 星期六 编辑王浩 版式宜文 总检张浩 要闻
下
载
封
面
新
闻A PP

掌

握

更

多

资

讯

“一个地方要搞好旅
游，要有资源、有项目、有
服务。洪雅有得天独厚
的资源，项目也在推进，
但这几年服务上我们品
质不够，所以要感谢‘差
评’游客，是他们倒逼我
们提升服务质量。”

洪雅县委书记宋良勇：

靠旅游吃饭的洪雅 还要当成渝文旅“三好生”

冬季，曾是四川旅游传统淡季。随着冰雪节的出现，这一传统正在改变。
今年春节期间，连续多日早早发布预订人数达上限通告，成了四川洪雅瓦屋山的家常便饭。但

大量游客涌入，也让当地措手不及，出现了游客吐槽景区服务差、等候时间久的情况。
洪雅县委书记宋良勇近日接受华西都市报、封面新闻采访时，畅谈“十四五”目标：绿水青山的洪

雅，如何转化成金山银山，加快建成“两山”转化示范县？
“我们要把批评转化成努力的方向，实现洪雅资源好、项目好、服务好，成为巴蜀文旅走廊的‘三

好生’！”宋良勇说。
华西都市报-封面新闻记者 梁波 李庆 王越欣

洪雅拥有得天独厚的旅游资源。

洪雅县委书记宋良勇。

从山上到山下
雷打死的枯树都不能动

记者：“十四五”开局之年，你觉得
洪雅的关键词是什么？又有哪些新发
展理念？

宋良勇：绿色！在成渝地区，尤其
是离成都这么近的地方，洪雅的大山大
水，是非常难得的。但是“十四五”，我
们发展的思路，会跟之前有所差别，会
从山上到山下。

十几年前，我们的旅游业态，是在
七里坪搞旅游地产，当时也确实为地方
经济发展作出了重要贡献。但是现在
如果还搞旅游地产，限制就很大了。山
上可用资源少、承载能力差、生态红线
多，所以我们提出“做强一区、做精两
山、做特三片”，“一区”就是洪柳新区，
沿洪川镇和柳江镇一带拓展空间。这
一带有花溪河、八面山和尖峰岭等，海
拔在 800 米到 1000 米，也是非常舒适
的地方。以后的业态会以酒店、餐饮、
购物、演艺、禅修等为主。

记者：为什么要从山上到山下？
宋良勇：因为我们要把山上宝贵的

资源保护好，如果过度开发，变成场镇
甚至城市，那游客为什么还要来呢？游
客来的目的，就是看你原生态的资源，
所以我们这代人，更重要的是保护。瓦
屋山上的原始森林，一棵树也不能动，
就算老死、被雷打死，也要保留。

记者：那如何解决好投资和回报的
关系？

宋良勇：一方面，我们会匹配其他资
源，比如，柳江古镇最近会建一个高端酒
店，在城区就配套了相应资源。另外一
方面，我们有国有公司，不求当期回报，
算更长远的大账，比如瓦投公司，匹配的
门票和索道收入，也是一种资源。

从开发到保护
西南小镇变成“小瑞士”

记者：这种从山上到山下改变的理
念，干部和群众接受吗？

宋良勇：对绿水青山就是金山银山
的认识，应该说有一个过程。经过这么
多年发展，大家的思想进一步解放，已
经发生很大转变。过去很多干部，想方
设法要让生态红线退一点，让土地多卖
一点，现在通过很多负面案例和我们的
成功经验，大家已经完全转变了。比如
瓦屋山，我们是没有搞大型开发的，但
是大家依然愿意来，省文旅厅的大数据
统计，冰雪节以来，瓦屋山在全省景区
的热度，已经排到第3位。

记者：在这样的新发展理念下，洪
雅最受关注的两山（瓦屋山、七里半山）
会变成啥样？

宋良勇：在瓦屋山下，雅女湖边，我
们邀请到曾经打造了瑞士少女峰、圣莫
里茨等经典景区的瑞士施泰内尔设计
公司进行整体策划。他们来看了也很
惊讶，认为和瑞士的阿尔卑斯山一个
样。未来在雅女湖周边，会形成瑞士小
镇、温泉小镇、熊猫小镇，这不是传统意

义上建筑堆砌的小镇，而是主题概念的
旅游业态整合。瑞士洛桑酒店管理学
院也会在这里落户，这是全球排名第一
的酒店管理学院。洪雅会成为名副其
实的“小瑞士”，实现国际化、高端化。

而七里坪会补充植入医疗康养，引
入华西体检中心和法国PVCP太阳季亲
子度假项目，上山之后，立即根据你的
身体状况，有针对性地提供膳食和作息
安排。

从深山到全球
旅游名县的“绿色”工业

记者：洪雅是天府旅游名县，如何
处理好和工业的关系？

宋良勇：除了旅游，我们也需要工
业带动。我刚刚提到的“做强一区、做
精两山、做特三片”中的“三片”，就包含
了工业：“一杯茶”“一根竹”“一树椒”，

都是一二三产联动融合发展。
记者：怎么联动融合？
宋良勇：首先，我们是茶叶种植面

积全省第二的县（区），有 29.5 万亩，其
中有约4成是高端生态茶叶。但现在洪
雅茶还有个问题，就是没有自己的名
牌，产值达到3000万的茶企全县只有2
家。我们将通过“外引”“内培”，未来 3
年培育省级龙头企业、5 年培育国家级
龙头企业，也会有自己的品牌。另外以
茶会友，我们也会依托旅游资源，布局

“茶客空间”综合体。
竹产业方面，洪雅是七山二水一分

田，森林覆盖率71.4%，拥有广阔的竹资
源。我们现有的洪雅竹元科技公司，拥
有全球唯一的“竹钢”技术，可以把竹子
疏解加热后，力学强度达到钢材标准，
应用于各种建筑场景。它的环保标准
可以达到欧洲 E0 级环保标准、国际最
高等级健康标准，防火阻燃也可达到生
物质材料最高级别，这就大大提升了竹
子的价值，解决了以前竹子运费比竹子
价格还高的问题。

椒，就是洪雅藤椒，我们有全国最
大的藤椒油加工企业——幺麻子。最
近几年通过技术改良，从传统榨油到超
临界萃取技术，已经实现呈味成分提取
率从50%提升到98%，另外经过研究，藤
椒富含40多种微量元素，还有防衰老的
抗氧化物质；从调味品向日化品升级，正
在打造国际藤椒文旅产业园，今后还有

“天下大厨”文旅休闲中心、由知名导演
打造的“一代天椒”演艺节目等，带来从
味觉到视觉、听觉等全方位体验。

从为民做主到让民做主
最好的土地留给教育

记者：我们听说，在洪雅读幼儿园，
过去要通宵排队，后来你们讨论后，把
最好的土地用来修幼儿园了？

宋良勇：之前还是县长的时候，我
听说读公立幼儿园，要提前一天通宵排
队。后来去看了下，确实是这样。你说
我们一天这么辛苦，图啥子？不就是满
足群众的这些向往吗？真的不是简单
为了完成各项指标任务，这些事情我们
不去做，谁来做？

教育局的同志也反映，加上私立学
校，学位是够的。但我觉得不能这样理

解，十九大报告指出，我国社会主要矛
盾已经转化为人民日益增长的美好生
活需要和不平衡不充分的发展之间的
矛盾。过去是有没有，而现在是有，但
是要更好。既然老百姓想读公立，我们
是不是应该去满足？虽然这样财政收
入要少一些，但紧一紧其实也过了，而
这个是造福千秋的。

记者：其他民生领域，你们执政观
念是不是也在变化？

宋良勇：对。过去我们讲为民做主，
现在从中央到省市，都要求我们要当好
服务员，要让民做主。客观来讲，GDP、
财政收入这些数据很重要，但老百姓的
切身实际感受是不强的。我们要深入这
些数据背后，去感知百姓冷暖。

所以我们的老旧小区改造、村里的
路灯照明，都是听取老百姓的意见，一件
一件解决，这些事情可能站在全县是小
事，但对于老百姓是大事，就是总书记讲
的“关键小事”。把这些小事解决好，老
百姓的获得感、幸福感、安全感就有了。

从压力到动力
争当成渝文旅“三好生”

记者：成渝地区双城经济圈的建设，
是我们未来发展的一个主线。洪雅如何
抓住这个机遇，成为成渝旅游目的地？

宋良勇：我觉得是两个方面，一是
自身段位要高，二是交通区位要好。我
们同成渝特别是成德眉资抓文旅的地
方做过比较，洪雅在康养度假游方面，
是有优势和基础的，刚才我也提了打造
的具体路径。

交通方面，我们要实现“两山通高
速，轨道达机场，飞机飞成渝”。一个是
雅安荥经到重庆铜梁高速公路已经开
建，其中乐山到雅安段经过瓦屋山，未来
重庆游客到瓦屋山，大概就是4个小时。
同时成都到眉山的S5轨道交通，未来要
到洪雅，我们要延伸到柳江、上瓦屋山。
此外省级部门有一个三山（峨眉山—瓦
屋山—周公山）轨道交通规划，也已经发
布了。飞机方面，洪雅有一个通用机场，
以后低空旅游会成为一个趋势。这样一
来，我们和成渝的距离就更近了。

记者：前段时间有游客吐槽瓦屋山
服务，你对他们表示感谢？

宋良勇：首先，我们要真诚感谢那些
给瓦屋山“挑刺”和“差评”的游客，正是
他们让我们变压力为动力，认真反思自
身存在的问题，坚定了整改的决心。我
们开启了为期半年的景区专项整治行
动，县委办和县纪委监委进驻督促整改。

针对游客反映的服务问题，我们调
查了解到，很重要一个原因是景区管理
人员和外包人员责任心不强、服务意识
不强。2月7日开始，景区已经把之前外
包的项目全部收回。县委县政府不护
短、不回避，把这次事件当作洪雅旅游
史上的转折点，解决一场矛盾，理顺体
制机制，提升我们的服务水平。

我们也希望大家继续关心帮助洪
雅，一起保护和利用好这片山山水水。
欢迎大家常往洪雅跑，身体会更好！


